

Subscripción
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 » »
 Extranjero. 15 » semestre.
 Idem un año. 30 » »

Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Admón. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 cént.—En la 3.ª, 50 cént.—En la 4.ª, 25 cént. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París: A. Lorette y C.ª, 61, rue Cauma tin.

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. **GERONA, MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 1902** NUMEROS SUELTOS 20 CENTS. **N.º 7.765**

PARRAFEADO

¿Quiéres subir al vagón del tren expreso que he mandado poner, con objeto de que arrastrado por la imaginación, nos lleve á Barcelona en rápido viaje y súbita expedición?

¿Quiéres convencerte de lo que muchas veces te he dicho, de lo que no pocas me han rechazado y de las infinitas que he sido víctima de censuras acres unas, suaves otras, pero siempre censuras faltas todas de homenaje á la verdad?

Pues, ea; no necesitas maleta ni ropa de muda ni siquiera peine y cepillo para hacer limpieza; el viaje es corto, la ojeada rápida y el regreso inmediato.

Ya estamos en la ciudad condal, en la *pubilla* como la llaman cuantos quieren que Cataluña sea Barcelona; mira, ¿ves que movimiento se vé apenas salimos de la estación ferroviaria? Contempla, contempla como se mueve la gente; mira aquí unos hoyos enormes, repara allí que armatostes de madera, fíjate en estos gallardetes, repara lo que ha de ser un arco de triunfo.

Ya estamos en el centro; esto son las Ramblas; estas la calle de Fernando, de la Princesa, del Conde del Asalto, de La Unión, del Carmen, del Hospital, de Escudillers; mira, mira los antiquísimos barrios, mira el hermoso ensanche, esto es animación, nerviosidad, movimiento, calor, alegría, esperanza; follaje, cortinas, entoldados, banderas nacionales entre las catalanas como señal de unión indestructible; mira, mira, que modo de agitarse el comercio, mira como se prepara, contempla como se previene en exposiciones y adornos; lee los carteles de las esquinas, admira las caras de las gentes repletas de satisfacción y adornadas por sonrisas que indican alegría y por movimientos que demuestran esperanzas. Aquí está la plaza de Cataluña; ¿te acuerdas? Antes, no hace cinco semanas, era un erial, un desierto; un infierno en verano y un témpano en invierno y gracias á la actividad, ente-

reza y decisión del hijo de un antiguo amigo nuestro á quien conocí niño y ahora veo hombre, gracias á Manolo (así lo llamábamos antes) Fabra y Ledesma hijo de nuestro don Juan Fabra y Floreta, actualmente alcalde accidental; gracias á sus condiciones de innovador, se está transformando tan radicalmente, que á no tardar será un sitio delicioso, un recreo para el viandante y una grandísima mejora para la ciudad ¿y sabes á qué responde todo esto, á qué viene todo este subir y bajar, ir y venir, cantar y silbar y golpear y aserrar y pintar y embarnizar; toda esa agitación, esa febrilidad? Pues que hoy principian los festejos con que el pueblo cristiano de Barcelona se propone obsequiar á su excelsa patrona la Virgen de la Merced, para cuya amatísima Soberana todo le parece poco, todo le falta y todo lo busca y ofrece.

¿Volvamos á nuestra Gerona?

¡Qué silencio! ¡Qué atonía! ¡Qué inmovilidad!

¿No comparas, lector de mi alma?

En Barcelona, dijo no hace muchas semanas, «quiero hacer fiestas» y el vecindario en masa ha contestado «muy bien, Ayuntamiento, haremos fiestas; exaltaremos el nombre de María, daremos nueva prueba de nuestra religiosidad y devoción; afirmaremos ante el mundo civilizado nuestro amor y nuestra fé en la que jamás nos negó sus Mercedes y traeremos de fuera con nuestros proyectos y nuestras realidades gentes de media España, forasteros de muchas regiones, extranjeros de varias naciones y al tiempo que probaremos nuestro entusiasmo religioso, llenaremos la ciudad, acudirá el consumo, se cambiarán servicios y con el cambio rodará el dinero y con el movimiento que seguirá al que ahora desarrollamos, ganará el comercio, acrecentará la industria, aumentará nuestra riqueza local porque el movimiento es la vida y la vida es el calor, la luz, la dicha, el esparcimiento, el sér de que se disfruta, el sér que siente y ama y trabaja y sufre y goza y se expande y se ensancha y disfruta» y.... ya lo has visto.

Aquí... también estamos como quien dice, en vísperas de nuestras antiquísimas fiestas y ferias; aquí también damos pruebas de nuestro fervor religioso; adoramos á San Narciso como á nuestro protector esclarecido y amparador excelso; nuestra fé no tiene límite, pero ¡ay! que nuestro entusiasmo no se exterioriza, y como gusano en capullo, duermo en la inercia sin esperanza de transformación.

¿Qué diferencia! En Barcelona, vida; mucha vida.

Aquí, aniquilamiento, enervación, abandono, muerte.

Allí un Ayuntamiento que se vé secundado; aquí un Ayuntamiento á quien no se escucha.

Allí, un comercio que busca gastando lo que gastando le produce; aquí un comercio raquítico que vive en la rutina sin buscar nuevo aire para sus pulmones atrofiados.

Allí, un vecindario entusiasta que busca con sus dispendios expansión á su religiosidad y exparcimiento al espíritu; aquí un vecindario ensimismado en la rutina, sin iniciativas, sin alientos, retraído en el aislamiento y emodorrado en la catalepsia.

¿Qué diferencia!

Compara ahora y veas si tengo razón al llorar sobre las ruinas de lo que fué esta Gerona.

¿Comprendes ahora el por qué de esta excursión?

MA-KA-KO.

REVISTA CIENTÍFICA

Para desangrar.—Invento prodigioso.—A París en un vuelo.—La Exposición á vista de pájaro.—Al vesubio, ida y vuelta.

Si la extrema delgadez está reñida con el arte que no quiere las líneas angulosas, y menos en las señoras, el extremo opuesto es menos envidiable, pues la gordura excesiva atrae consigo pesadez y torpeza en los movimientos y hasta en algunos casos en el cerebro, que llega á embolarse.

Para el primer mal se inventó hace poco inyecciones hipodérmicas de aceite que según dicen dan grandes resultados; para la gordura excesiva ha inventado un francés hace pocos años un remedio cruento que ha vuelto á ser imitado con éxito feliz.

El paciente, es decir, el hombre gordo, expuso su tegido adiposo á las manos de dos médicos, que después de cloroformizarlo le abrieron la piel y de las dos partes mas abultadas de su cuerpo le han extraído hasta cinco libras de la substancia crasa. Lo contrario de los flacos, como se vé, si aquellos se engrasan, los gordos se dejan abrir la piel *para desengrosar*.

Los médicos operadores han declarado que haciendo la extirpación de grasa en condiciones perfectamente antisépticas, no hay ningun peligro para el paciente.

El remedio es verdaderamente heroico, pero... el que algo quiere algo le cuesta.

El problema de la *aviación* es antiquísimo, pero su resolución no pudo nunca ser un hecho.

Después de estudiar inútilmente la dirección de los globos, se volvió á pensar en los aparatos voladores, y cambiando por completo el punto de partida del problema, se puso á estudiarlo Mr. Langley, sabio de Washington.

Más de diez años le costó entre cálculos y experiencias, pero parece que estas tocan su fin y el éxito corona su obra.

No está esta basada, como se intentó hacer siempre, en el vuelo de los pájaros, sino en la ascensión de las cometas.

Mr. Langley, en unión del ingeniero Mr. Mazini, ha construido una máquina que es una cometa voladora, á la que le imprime una velocidad inicial para que eleve un motor de vapor que después le ha de dar impulso, por medio de una hélice que gira rápidamente.

El plano principal mide 300 metros cuadrados, y la superficie total, contando los planos accesorios para el equilibrio, 500 metros.

pañol
nar y
el pre
—
S. A.
de es
deará
nacio
—
en la
acaba
Cien
tro de
sos.
—
la igr
cado
Du
labra
sioni
—
plate
la Ra
cent
núm
baile
—
do la
marc
cose
todo
—
Mad
lana)
luga
2 de
rán e
espe
ches

deja al fuego has... reduce a la...

El aparato está formado por varios tubos de acero, á los que van ensambladas láminas metálicas de aluminio, por ser metal muy ligero.

El motor tiene por combustible el petróleo y da una fuerza de 120 caballos con una velocidad de 50 metros por segundo.

El peso total de la máquina se eleva á mil kilógramos y la fuerza ascensional es de 6.000 kilográmetros.

El problema ha sido estudiado á conciencia, pero á conciencia de sabio, y de no resultar á última hora un *lapsus*, podríamos hacer recorridos fabulosos en poquísimos tiempo.

Visitar París y Berlin sería una cosa facilísima que podría hacerse á diario, pues bastaría salir de Madrid á las siete de la mañana para llegar á París á las doce.

Nada, que habríamos recorrido mil cien kilómetros, distancia en línea recta de entre Madrid y París en cinco horas.

Es decir, en un vuelo.

Después de almorzar y ver París á vista de pájaro, empleando en ello varios revoloteos que nos llevaran dos horas, podríamos regresar á nuestra casa para cenar en familia á las siete y contarle las maravillas de la villa del Sena como quien habla del paseo diario.

Otro paseo distraído sería salir de Madrid á las cinco de la mañana bajando por el Sur hasta las Baleares, pasar á las once y media por Ajaccio, patria de Napoleón, para llegar á las doce á Romantili almorzaríamos y nos iríamos á tomar café á Nápoles y ver la actual erupción del Vesubio, que tantos turistas lleva ansiosos de ver la grandeza del fenómeno. Volveríamos á Roma á dar otra vueltecita y luego á Madrid á cenar, después de haber volado de Roma á Madrid mil trescientos kilómetros.

Ante tal invento, si sale con bien qué son vapores, ferro-carriles y automóviles? Pesadas carretas que mirarán con un gesto de desden las generaciones venideras.

Doctor Traveller.

ESPAÑA É ITALIA

El *Giornale d'Italia*, que publica estos días largos telegramas de su corresponsal en Madrid sobre el grandioso recibimiento que tiene en España el duque de los Abruzzos, ha publicado un artículo inspirado en

la mayor simpatía hacia el pueblo español.

El *Giornale d'Italia* se felicita por la brillante acogida que el príncipe Luis de Saboya ha tenido en Barcelona, Valencia y Cartagena.

Después de haber recordado que el duque de los Abruzzos nació en Madrid y fué príncipe de Asturias, explica las grandes aclamaciones recibidas por el joven explorador, como una prueba de admiración hacia el heredero de aquellos grandes navegantes italianos que por Castilla y por León hallaron el Nuevo Mundo.

Consigna que las fiestas en honor del duque han sido espontáneas, constituyendo un espectáculo imprevisto y raro.

Añade que la nación española vuelve ahora, con estas expansiones de afecto, á los momentos mas hermosos de su historia, y que el eco de los aplausos del pueblo español al príncipe Luis de Saboya llegan á Italia, esparciéndose por todas partes, y haciendo recordar á los italianos, ahora más que nunca, que España é Italia son hermanas por la raza y la cultura.

El hermoso artículo del *Giornale d'Italia* termina diciendo:

«Es un consuelo para nosotros ver que el pueblo español hace justicia, aunque tarde, á la memoria de Amadeo.»

ULTRA Y CITRA

En cierta ocasión se encontraron en un café—lugar el mas á propósito para encuentros—un natural de Ultra y otro de Citra, dos regiones de una nación, y á poco de entrar en conversación el ultrense con el citrense, giro aquella acerca de los méritos y desméritos, de las ventajas é inconvenientes de cada respectiva región. Cada cual de ellos defendía la propia ¡es natural! y acababa la ajena ¡natural también!, siendo de notar que ponían más fuego y mas empeño en el ataque que no en la defensa. Diríase que tanto el ultrense como el citrense ponían la preeminencia y valor de su respectivo pais en la inferioridad del otro.

Y así resultaba que disputaban, no sobre cuál de los dos paises, Ultra ó Citra, era mejor, sino sobre cuál de ellos era el peor.

Y que de cosas se dijeron ¡cielo santo! En mi vida me he divertido mas yo, que tuve la fortuna de presenciar tan singularísimo combate. El ultrense sostenía que los citrenses son orgullosos, tercos, crueles, dominantes, holgazanes, fanáticos, incapaces de cultura, y acabó por llamarles ¡ho-

rror!... *troglodistas y protognatos*. El citrense, por su parte, tampoco se quedaba corto, acusando á los ultrenses de egoistas, usureros, vanidosos, petulantes, fanáticos, ingratos y acabando por llamarles... *lacustrés y ortognatos*.

Lo que habia de oír y admirar era la explicación y justificación de cada una de esas acusaciones. ¡Qué psicología! ¡qué sociología! ¡qué etnología! ¡qué de variedades, Dios mio! Se echaron á la cabeza toda la biblioteca Alcan, porque hay que advertir que ambos interlocutores, tanto el ultrense como el citrense, se pasaban de cultos.

Repito que en mi vida me he divertido tanto ni he oído en mi vida tantos y tan graciosos disparates, y eso que los he oído gordos cada vez que un español de esta ó de la otra región habla de los españoles de las demás regiones, y aun de los de la suya propia.

La lógica con que allí se discutía era maravillosa. Como los citenses son chatos y rubios, y los ultrenses narigudos y morenos, para el citrense el color moreno y la nariz larga eran dos signos de inferioridad manifiesta, y, para el ultrense la inferioridad se evidencia por tener la nariz chata y el color rubio.

En puro divertida empecé á cansarme la disputa, y por ver si ponía término á ella le pregunté á Juan, que así se llamaba el ultrense:

—Amigo Jnan, ¿has estado en Citra alguna vez?

—No, ni falta que me hace—me replicó amoscado.

Entonces me volví á Pedro, el citrense, y le dije:

—Amigo Pedro, ¿has estado alguna vez en Ultra?

—¡Ni ganas!—me replicó de mal humor.

Pero dió la pícara casualidad que llegaron á poco nuevos amigos, ultrense el uno y citrense el otro, que habian estado respectivamente el citrense en Ultra y el ultrense en Citra, y ¡allí fué Troya! Renovóse la disputa y ahora se hizo mucho mas graciosa.

—Una vez parando yo en una posada de cierto lugarón citrense—decía Diego, el ultrense de refuerzo—me sucedió lo que os voy á contar...

Y aquí nos endilgaba una cosa cualquiera, como que le dieron gato por liebre ó que la cama estaba atestada de chinches, y, concluía: «Y esto me ha sucedido á mi,

á mi, á este cura; no me lo ha contado na-

»
Y enseguida entraba Martín, el citrense de refuerzo, contando lo que le sucedió un día, el 11 de abril por cierto, en una fonda de cierta villa ultrense.

Como también esta segunda disputa empezaba á hacerse fastidiosa en puro humorística, y documentada, me volví á Diego preguntándole si *había vivido* en Citra.

—¡Pues no he de haber vivido! ¡Cada seis meses hago un viaje allá!

—No, eso no es vivir; el que pasa por un pais, atento á sus negocios, solo, con sus muestras, parando en fondas y posadas, ese *no ha vivido* en él ni lo conoce.

Haber vivido en un pais es haber estado en él establecido, como vecino, de quieto, afincado en él por mas ó menos tiempo.

—De ese modo apenas hay quien haya vivido mas que en un pais.

—Por eso apenas hay quien pueda juzgar mas que uno, sin tener punto de comparación para él.

Martín, por su parte, conocía Ultra por que cada año pasaba quince ó veinte días en un balneario ultrense, excursionando luego por sus contornos.

La disputa volvió á encenderse y allí veríamos á Juan, Pedro, Diego y Martín enzarzados en los mismos argumentos. Y lo curioso del caso es que ni los dos ultrenses, Diego y Juan, se entendían entre sí, ni lo graban entenderse los dos citrenses, Pedro y Martín.

Coincidían en algo, si, como era en atribuir aquellos dos, los ultrenses, los males todos de que padecía Ultra á la acción corrosiva y pestilente de Citra y de los citrenses, y atribuir éstos los males todos de Citra á la vecindad de ultra y los ultrenses.

Y volvieron á recluir el orgullo, la terquedad, la crueldad, la holgazaneria, el fanatismo y la incapacidad para la cultura de un lado, y de otro el egoismo, la usura, la vanidad, la petulancia, el fanatismo y la ingratitud, expuesto todo ello con tanta pesadez como la que empleo yo para narrarlo.

Harto de tanta necedad, de tanta tontería, de tan inmensa vacuidad de sentido, de tan torpe estrechez de espíritu por parte de unos y de otros, exclamé:

—¿Sabéis lo que es *simpatía*?
Y á despecho de que me tomaran por dó-

Elixir Callo

medicamento de gusto agradable y resultado tan rápidos y eficaces, que el enfermo *augmenta el apetito y las fuerzas* casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de estómago) raquítico crecimiento defectuoso, y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo

mine, añadí: Simpatía, en el valor etimológico del vocablo, es la capacidad de ponernos en el espíritu de otro y de ver y sentir el mundo como él lo ve y lo siente; es la capacidad de sentir la montaña como el montañés y el llano como el que lo habita y el mar como el marino, sin dejar por eso de verlos y sentirlos como nosotros mismos. Y ahora me vais á permitir que os refiera dos juicios que he oído, el uno á un labriego castellano respecto á mi país vasco, y el otro á un aldeano vascongado respecto á Castilla, juicios fundados en el uso de la cama y el del trigo respectivamente.

Y ahora permitame el lector que deje para otro artículo lo de la cama y el trigo con las consideraciones á que da lugar.

Miquel de Unamuno.

Noticias

El sábado próximo, día 27 del actual, se celebrará en la iglesia del Hospicio provincial una solemne función religiosa dedicada á San Vicente de Paul, rezándose misas desde las 6 á las 9 de la mañana y oficio á las diez, tomando parte la orquesta y coro de asilados.

En la función de la tarde, después de los rezos y cánticos de costumbre, ocupará la cátedra del Espíritu Santo, el Rdo. P. Luis Boixaderas, de la Compañía de Jesús.

—El Español cree saber que en la contestación á la Nota del Vaticano, se contienen las tres siguientes declaraciones:

1.ª Que el Gobierno reconoce que las órdenes religiosas formen parte integrante de la Iglesia y por consiguiente están sujetas á la dependencia y jurisdicción del Soberano Pontífice.

2.ª Que aceptando este principio, el Gobierno desea llegar á un acuerdo con la Santa Sede para determinar, de modo que se eviten nuevas dificultades para lo porvenir, las órdenes religiosas que hayan de tener vida legal en España, sin que se haga cuestión cerrada de que sean las mismas que establece el actual Concordato, sino que el número y la denominación de ellas es lo que será la base del acuerdo.

3.ª Que se acepta por el Gobierno español la comisión mixta que ha de examinar y proponer las reducciones posibles en el presupuesto del clero.

—Mañana, con motivo de ser los días de S. A. R. la princesa de Asturias, las tropas de esta guarnición vestirán de gala y ondeará en los edificios públicos el pabellón nacional.

—Con la reorganización de los estudios en la Escuela de ingenieros agrónomos que acaba de efectuarse, las asignaturas de Ciencias naturales pasan á estudiarse dentro de la carrera, que se hará en seis cursos.

—El próximo sábado, dará principio en la iglesia del Hospital un novenario dedicado á las almas del Purgatorio.

Durante el mismo, dirigirá la divina palabra á los fieles, un reverendo padre misionista.

—El baile celebrado anteanoche en la platea de nuestro coliseo por los vecinos de la Rambla de Pi y Margall y calles adyacentes, se vió muy animado, siendo en buen número las parejas que tomaron parte en el baile de las mariposas.

—Dicen de Campródón, que ha empezado la recolección de patatas en aquella comarca, prometiendo una más que regular cosecha, que recompensará aunque no del todo de la escasa de cereales.

—La Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante (Red catalana), con motivo de las fiestas que tendrán lugar en Barcelona desde hoy hasta el día 2 de octubre, ambos inclusive, se expedirán en las líneas de esta Red varios trenes especiales de viajeros, compuestos de coches de 2.ª y 3.ª clase.

De esta ciudad saldrán hoy dos trenes, el de la mañana á las 6'23 y el de la tarde á las 14'40.

—Terminada la temporada veraniega, se encuentra al frente de su clínica, el notable médico oculista, celoso diputado provincial y distinguido amigo nuestro, don Buenaventura Carreras.

—Se ha dispuesto pase á prestar sus servicios á la Secretaría de esta Delegación de Hacienda, el aspirante de segunda clase don Faustino Romano Arellano, que servía en la Secretaría del suprimido Tribunal Gubernativo.

—Con la mayor animación, se ha celebrado la fiesta de la calle de la Cort-Real, cuyos vecinos la dedican á San Cornelio.

—En la casa número 19 de la calle de San Pablo de la ciudad de Figueras, en la que habita don Pedro Jubert, ha habido un incendio, siendo pasto de las llamas varios géneros para la confección de gorras.

—Le ha sido concedida una prórroga de quince días para posesionarse del destino de oficial de cuarta clase de la Administración de Contribuciones de esta provincia, á don Cristóbal Pérez.

—En Breda ha sido denunciado á la autoridad el vecino José Boada, por haber maltratado, según parece, al concejal del Ayuntamiento señor Callis y á la esposa de éste.

—A las 10 de esta mañana celebrará su primera misa en la parroquial Iglesia de San Félix, (Capilla de San Narciso) el nuevo presbítero reverendo Luis Genis y Campos, sobrino de nuestro amigo don José Llapart, apadrinándole sus señores tíos don Antonio Vidal Oliver y doña Antonia Genis Vidal.

Ocupará la cátedra del Espíritu Santo, el reverendo doctor don José Pou, catedrático de este Seminario Conciliar.

—Muy en breve quedará colocado en el Teatro Principal el telon metálico, destinado á aislar el público del escenario en caso de un incendio.

—El Ayuntamiento de Olot ha adquirido una bomba de vapor contra incendios.

Trasladamos la noticia á nuestro Cabildo municipal.

—En breve quedará establecido en la estación de Francia en esta ciudad, un armario-biblioteca, el cual se destinará á la venta de libros, periódicos, tabacos, cerillas, papel y de más artículos útiles á los viajeros.

Es una reforma que agradecerá el público.

—Ha sido nombrado aspirante de primera clase de la Tesorería de Hacienda de esta provincia don Luis Llongarriu, que servía en la suprimida secretaría del Tribunal Gubernativo.

Nuestra enhorabuena.

—La fuerza de carabineros de Ripoll ha aprehendido cuatro paquetes, conteniendo pañuelos de abrigo de lana. Dicha aprehensión la ha realizado en el caserío de «La Espenga» del término de Combreny.

—Han empezado en Barcelona con extraordinaria animación las fiestas de la Merced, reinando el orden mas completo, como no era menos de esperar.

—Los cacos han visitado la casa de la vecina del pueblo de La Pera doña Rosa Casas, llevándose una pequeña cantidad en metálico.

—De Olot saldrán unos cuantos jóvenes para tomar parte al concurso de sardanas que se celebrará en Barcelona, con motivo de las fiestas de la Merced.

—Don Domingo Almeda ha sido nombrado aspirante de primera clase de la Administración de Hacienda de esta provincia.

—Hoy celebrará sesión nuestro Ayuntamiento.

—Leemos en un periódico de El Ferrol: «Hace cuatro ó cinco años que sirvió en una escampavía de guerra un marinero ferrolano que, para alimentación, necesitaba la ración de seis individuos que tripulaban

el barco, y la marina, después del oportuno informe y de la formación del consiguiente expediente, licenció á aquel *tragaldabas*.

El polo opuesto, es decir, el marinero que casi no come, sirve actualmente á bordo del crucero acorazado *Carlos V*, surto en el puerto de Barcelona.

Este marinero pertenece al departamento de El Ferrol, se llama Manuel Rodríguez López y embarcó en dicho buque el pasado mes de agosto.

Desde su llegada á bordo hasta la fecha, Manuel Rodríguez no se ha alimentado mas que con *pan y agua* y se encuentra en perfecto estado de salud, atiene á todos los servicios con exagerada exactitud y trabaja en todas las faenas en igual ó mejor que algunos de sus compañeros.

En diferentes ocasiones ha sido amonestado para que comiese el rancho con los demás marineros de la brigada á que pertenece y siempre se negó á comerle, asegurando que se pondría enfermo si tomaba otro alimento que no fuera el que ha comido toda su vida: pan y agua.

El comandante del acorazado *Carlos V*, después de conocer el criterio del médico de á bordo, ha dado cuenta de este caso rarísimo al capitán general del departamento, acompañando el informe del facultativo para que S. E. proceda á lo que haya lugar».

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

¿Le dan mucho que pensar sus hijos?



Niña HERRERA

Barcelona 30 de Noviembre de 1901.

A la edad de dos años mi hijita Elvira estaba tan desmedrada y raquítica que aun no había hecho su dentición, y naturalmente débil, inapetente, triste y llorona nos daba mucho que pensar. Le dimos á tomar una temporada la Emulsión Scott, y el resultado ha sido tan admirable que nadie diría que es la misma niña de antes. La dentición se hizo sin dolor, adquirió enseguida mejor color y apetito, y hoy se halla tan gordita y sonrosada que es un gusto verla cómo corre y juega con las otras de su edad. La Emulsión Scott sin disputa ha salvado á nuestra niña. Su padre agradece,

ANTONIO HERRERA. Pta. Sta. Madrona, 14.

La Cloro-anemia complicada con raquitismo, es una de esas enfermedades que ataca de preferencia á las jóvenes y hasta á las más tiernas niñas y requiere para vencerla de ciertos tratamientos. No es esta de aquellas enfermedades que se curan con cualquier cosa; requiere cierto tratamiento si se desea una cura permanente.

Este cierto tratamiento, es — como dice el señor Herrera — la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta ahora conocido en España. Con otras cosas podrá tal vez obtenerse un alivio momentáneo, pero nada positivo ni nada permanente.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (potentes reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos opacos ó papel color salmón. Un frascito de prueba será enviado gratis á quien lo pida. D. Carlos Marín, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, prometiéndole 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

TARTAMUDEZ

EL DOCTOR CHERVIN, Director del Instituto de Tartamudos de Paris, recibirá en Barcelona, Hotel de Oriente, el 5 de octubre, de 9 á 12 de la mañana, á los que padezcan de una dificultad de pronunciación ó de una perturbación nerviosa cualquiera de hablar.

S. G.

CONSEJO UTILÍSIMO

La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.



ALMUERZO

Coliflor á la cubana.—Almejas á la marinera.—Riñonada de cordero.—Ensalada.—Postres.

COMIDA

Sopa girondina.—Anguilas en salsa tártara.—Pecho de vaca con coles.—Paladar de vaca braseado.—Ensalada.—Postres.

Coliflor á la cubana.—Por espacio de una hora, téngase la coliflor cortada en trozos pequeños, en una mezcla que se hará con vinagre, sal orégano y perejil. Trascorrido ese tiempo se pone en otra cacerola con agua y sal y se deja al fuego hasta que se cueza. Después se escurre y cuando se sirva, se baña la coliflor en huevo batido y se pone en una cacerola que se pondrá á fuego lento con manteca de vacas.

Pecho de vaca con coles.—Cocer en agua con la sal necesaria un trozo de pecho de vaca. Póngase á hervir coles picadas, con jamón. Cuando estén cocidas, se retiran añadiendo dos cucharadas de manteca y se deja al fuego hasta que se reduzca á la mitad. Se saca de la cacerola el trozo de vaca y se coloca en una fuente rodeada de las coles rociándolo con la salsa y se sirve.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

DISTRACCIONES

En un balneario:

—¿Por qué te sientas en el taburete ante el piano, desde el momento que odias la música?

—Porqué mientras estoy aquí nadie viene á tocar.

**

Un artista recibió en su camerino un estuche con una preciosa sortija, acompañado de una tarjeta, en la que se leía lo siguiente:

«Un admirador que desea guardar el incógnito.»

—¡Lástima grande—dijo una amiga curiosa—que las sortijas no hablen!

—¡Por Dios, hija mía!—contestó la artista.—¿Qué sería de nosotras si nuestras alhajas tomaran la palabra?

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Sta. Tecla vg. y San Lino papa

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Bernardas.

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Soledad en San Pedro.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de septiembre de 1902

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LINEA PARA EL BRASIL.

Saldrá de Barcelona el día 5 de para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

NO MAS VELLO



Se vende en la droguería de José Solá, Peso de la Paja, 7, GERONA.

Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

ES EL **DE ANDRÉS Y FABIA**

PURGANTE Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Gerona, farmacia de den Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 29 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasajes, carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Puerto Cabello y la Guayva, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Hayos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga por de la línea del Brasil pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cadames. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valpaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz el vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—El día 17 de saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor Directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de La Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1799 y de Cádiz el 30 de Enero 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa cidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Sociedad Franco-Española de envases cilindricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.) 00

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

ESPAÑA EN PARÍS

POR **Arturo Vinardell Roig** (CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas—Véndese en la librería de **PACIANO TORRES.**—Gerona.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la capital.	5	» »
Extranjero.	15	» »
Idem un año.	30	» semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco. 6.